

Zeitschrift:	Bündnerisches Monatsblatt : Zeitschrift für bündnerische Geschichte, Landes- und Volkskunde
Herausgeber:	F. Pieth
Band:	12 (1861)
Heft:	4
Artikel:	Vergleichende Uebersicht des Cassaverkehrs und des Reservefonds der Cantonal-Sparkassa
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-720540

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

im Hinblick auf Schulbesuch, Fleiß, Vertragen in und außer der Schule, so ist da in der Regel eine prompte Justiz am Platze. Diese Fortbildungsschulen sind das Mittelglied zwischen Schule und Leben, die Brücke von der Theorie zur Praxis und da muß entschieden Freiheit mit Ordnung gepaart werden. In dieser Schule soll der Schüler in die bürgerlichen Tugenden eingeweiht und für das kommende gesellschaftliche Staatsleben angewöhnt werden. Auf diese Weise wird die Fortbildungsschule ein Seminar des Bürgerlebens.

Wie sehr sollte es daher dem Staat angelegen sein, solche Anstalten zu gründen und zu erhalten?! Ich möchte solche Institute die Gymnasien des Landvolkes nennen.

Dass auf diese Weise auch der Lehrer, unterstützt von Staat und Kirche, sich mit Vorliebe dem Geschäfte widmen würde, ist gewiss. Erst dadurch würde der Nutzen der Schulen im Allgemeinen augenscheinlich gemacht, die Vortheile der Primarschule in ihren Früchten erkannt, die Opfer für die Schule flüssiger, der Wille der Eltern gefügiger, die Erreichung des Zweckes, d. h. eine segenbringende Erziehung garantiert werden."

1848-1860

Vergleichende Uebersicht des Cassaverkehrs und des Reservesfonds der Cantonal-Sparkasse.			
	Einnahmen.	Ausgaben.	Verlehrssumme.
1848	144498. 21	134211. 11	278709. 32
1849	200487. 56	183900. 55	384388. 51
1850	229897. 55	235341. 18	465239. 13
1851	201310. 59	202211. 23	403522. 22
	Fr. 1000000	Fr. 1000000	Fr. 1000000
1852	368571. 48	332283. 73	700855. 21
1853	340359. 51	322596. 14	662955. 65
1854	359894. 68	397367. 36	757262. 04
1855	343267. 42	338047. 44	681314. 86
1856	417397. 43	430400. 22	847797. 65
1857	454530. 84	442649. 34	897180. 18
1858	526683. 11	442545. 41	969228. 52
1859	666896. 05	566149. 61	1233045. 66
1860	691675. 19	573087. 70	1264762. 89
	Fr. 1000000	Fr. 1000000	Fr. 1000000
			83770. 80

Aus dieser Zusammenstellung ergibt sich, wie unsere Sparkasse von Jahr zu Jahr mehr florirte und welche Vortheile dem Kanton daraus erwuchsen. Ob die neu zu errichtende Bank, mit der die Sparkasse verschmolzen werden soll, für den Kanton als solcher mehr Vortheile ge-

währt, wird sich zeigen, wenn das neue Institut ins Leben getreten sei in wird. Jedenfalls ist die bisherige Thätigkeit der Kantonalsparkasse eine wesentliche Erleichterung für Gründung einer Bank, die noch andere Geldverkehrsgrundsätze repräsentiren soll, als eine Sparkasse kann.

Tages-Chronik des Monats April.

Außer den fortdauernden Unruhen in Polen, den allseitigen Vorbereitungen zum Kriege trotz friedlichen Versicherungen ist vom Auslande nichts Wesentliches zu berichten; das Aufsehen, das die Broschüre des Herzogs von Au-male gemacht, mag das Symptom einer Krankheit sein, die in der französisch-politischen Luft steckt, eine wichtige Thatsache liegt nicht darin, trotz dem Lärm, der daraus gemacht wird. Es spukt jetzt vielmehr Spekulation dahinter.

In der Schweiz mag das Defizit, das zum ersten Mal auch die Bundeskasse für das Jahr 1860 trotz dem Anwachsen der Einnahmen betroffen hat und die Convention, die in Bezug auf die Lukmanierbahn in Turin abgeschlossen wurde und wodurch dieselbe nahezu als gesichert erscheint, als das einzige Erwähnenswerthe erscheinen. Näheres hierüber wie über die diesfälligen bevorstehenden Beschlüsse des Grossen Rethes von St. Gallen und der Standeskommision von Graubünden wird in der nächsten Nummer nachgeholt werden.

Verschiedenes.

Vereinschronik. Die bündnerischen landwirtschaftlichen Vereine haben unseres Wissens außer dem Kulturverein von Unterlandquart und dem Verein von Chur gefeiert. Der erstere hat in seiner letzten Sitzung eine interessante Verhandlung über Gemeinahung gepflogen, auf die wir in einem speziellen Artikel zurückkommen müssen. Der letztere hat über die Instrumente, die in unseren Verhältnissen zur Anschaffung anzurathen sind, zu verhandeln begonnen. Fortsetzung ist vorbehalten. Auch dieses Thema wird im Monatsblatt zur Verhandlung kommen.

Der bünd. landw. Verein wird sich am 16. Mai Abends 8 Uhr im rothen Löwen versammeln. Verhandlungsgegenstände: Statutenrevision. Das rückständige Thema über Zäunungen. Beteiligung bei den zwei schweizerischen Viehausstellungen.

Verein für Taubstumme. Derselbe hat seinen ersten Bericht ausgegeben, wonach die bisherigen Einnahmen, wesentlich aus freiwilligen Beiträgen bestehend, Fr. 6300. 90 und die Ausgaben nur Fr. 209. 50 betragen, so daß Fr. 5981. 62 in der Kantonalsparkasse angelegt werden konnten und ein Saldo von Fr. 112. 78 in Kasse war. Die Thätigkeit des Vereins erstreckte sich nur auf zwei arme taubstumme Kinder, die außer dem Kanton versorgt wurden. Es scheint, daß die Gesuche beim Verein um Unterbringung von Taubstummen im zunehmen begriffen sind und so ist nur zu wünschen, daß auch die Theilnahme am Verein nicht erkalte und die Beiträge, die uns nach und nach in Stand setzen, eine grössere Anzahl von Unterstützungsbedürftigen zu versorgen, reichlich fließen.